
宿位安排未理順
科大中大生不滿

香港文匯報訊（記者 勞雅文）大學將踏入「雙軌年」，宿位
短缺情況嚴重。據了解，香港科技大學已計劃向同區的三育書
院租借逾200個宿位，本月25日申請截止，但校方遲遲未公布
有關細節，引起學生不滿。另有香港中文大學研究生張貼大字
報，指擔心大學為維持每年8成新生入宿率，估計3年後將要畢
業的研究生均會被「踢走」，促請校方增加研究生宿舍。

科大提供700個宿位的第八及第九幢學生宿舍，估計明年1月
才落成，故校方已向同處西貢區的三育書院租借232個宿位，
並於本月12日至25日接受新學年宿舍申請。

租借三育書院宿舍多疑難
科大學生會候任幹事會近日於民主牆張貼大字報，批評校方

遲遲未落實三育書院宿位配套及交通安排，亦未處理非本地生
在外住宿安排及補償細節。學生在未有足夠資料的情況下選擇
宿舍，對學生不公。該會又建議減少經334學制入讀新宿生人
數，以優先分配宿舍予居於偏遠地區的學生。

現屆學生會會長曾嘉朗表示，校方無延遲宿舍申請日期，僅
於日前以電郵交代三育書院宿舍配套情況。他認為三育位處校
外，學生不清楚交通配套，「現時只有一條來往巴士線，學校
有講過會增設免費接駁校巴，但細節仍在考慮中」。曾嘉朗指
有關宿舍為中學宿舍，設施不及科大水平，「在未清楚細節的
情況下，相信申請人不會太多」。

科大：已諮詢學生意見
科大發言人回應表示，學生事務處已於本月1日舉行簡介

會，介紹三育宿位及配套，又聯同學生會進行問卷調查，諮詢
學生意見。另校方本月已安排學生2次參觀三育。發言人又
指，為方便同學入住三育，科大會提供來回校園接駁巴士服
務、宿費折扣，並會加強三育舍堂活動等。

至於中大民主牆亦有研究生張貼題為「所有最後一年的研究
生將會無宿舍可住」的文章，批評校方以抽籤形式編配宿舍，
製造不公平情況。發帖人指，若以學校現行方法推算，在每年
增加1成研究生的情況下，要保住8成新生成功入宿，預計舊生
將被迫逐年退宿。3年後最後一年研究生將全部不獲分配宿
舍，故建議學校增加研究生宿舍。

中大：研究生宿位諮詢編排
中大發言人指，中大研究生宿舍管理委員會正就研究生宿位

編配展開諮詢，並於上月舉行2次諮詢會，又透過問卷調查、
電郵等收集意見。目前有建議透過抽籤編排宿位，又有建議改
建房間以增加宿位，校方將在完成諮詢後公布最佳安排。

聽障生攻英文難關盼執教回饋

城
大
校
長
郭
位
續
任
5
年

聽不見無礙學得好 從色士風到文憑試

國際社獲資助670萬 課程多免費補習班收半價
3年計劃共建香江
跨境童中心深揭幕

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）香港非牟利專
上院校議會近日向立法會提交意見書，反對職業訓
練局開辦學位課程。議會指2018年將出現2.2萬人中
層人力短缺情況，若職訓局把資源投放至學位課
程，將會削弱中層人力人員培訓，加劇人力短缺情
況，並令資源重疊。

憂加劇人力短缺情況
據勞工及福利局預計，在「高中、技工、技術員

及副學位」教育程度的中層人力界別，2018年將會
出現2.2萬人短缺情況。而「學士學位及以上」教育
程度的人力界別，則只有500人短缺情況。因此議會
認為，職訓局應繼續維持最初設立目的，集中培養
中層人力以回應社會需求。議會又指，職訓局若開
設學位課程，將與其他專上院校資源重疊，浪費納
稅人金錢，故要求立法會緊密監察職訓局角色。

香港文匯報訊（記者　劉思諾）主力協助跨境學童的非牟利機構香港

國際社會服務社，近日獲資助670萬元，成立內地首所「跨境學童服務中

心」。該會將推行為期3年的「蛻變新力量─跨境家庭共建香江」計劃，

包括開辦針對孩子的「自理班」、「德育培訓班」及為家長而設的一系列

育兒課程，大部分免費。至於收費的補習班，費用較市場價低五成。

由香港國際社會服務社及深圳市羅湖
區婦女聯合會聯合開辦的「羅湖區

跨境學童服務中心」昨日揭幕。香港賽
馬會慈善信託基金早前捐出670萬元作中
心營運費用；羅湖區政府則支付裝修費
用。

只准講粵語 助適應港校
服務中心會推出為期3年的「蛻變新力

量─跨境家庭共建香江」計劃，對象為
跨境家庭，及來港定居不足3年的新來港
人士，估計有9,000人可使用服務。國際
社跨境及國際個案工作服務總監張玉清
表示，跨境家庭面對最大問題是語言障
礙，大部分家庭成員都不懂廣東話，為
學童學習造成很大影響，故中心最大特
點是員工只可用廣東話，讓家長及孩子
熟習廣東話。

為讓孩子盡快適應港校生活，中心特
設「自理班」、「德育培訓班」等。而對
於家長則會推出「星級爸媽計劃」，鼓勵
他們參加不同課程，如正向管教、認識
子女等。中心大部分服務免費，其中補

習班收費較市價低5成。以英文班為例，
12堂只需人民幣600元，每堂課為1.5小
時。有意報名人士可致電0755-2511 4400
查詢。

張玉清盼長遠擴展服務
張玉清補充指，機構2年前已開始為跨

境家庭提供支援服務。2011/12年度香港
跨境學童已超過1.2萬人，單靠一間中心
提供服務並不足夠，長遠期望能擴展服
務。

報不同課程 粵語終大進
跨境家長王輝早於2年前已參與香港國

際社會服務社活動，當年她的兒子剛到
香港讀幼稚園高班，但拒絕說廣東話，
擔心兒子被同學歧視，也怕影響學習進
度。

於是她開始為兒子報讀不同課程，例
如社交小組、英文班等。今年她的兒子
已升讀小二，能說流利廣東話。王表
示︰「有時他自言自語也說廣東話，更
說一些『潮語』！」

專院議會反對VTC辦學位課程
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香港文匯報訊（記者　劉景熙）香港
城巿大學本周二舉行校董會，通過校長
郭位續任議案，任期5年；新任期2013
年5月14日開始。

議案獲七成半校董支持
日前有報道指，郭位獲校董會「秘密

續約」，事前未有公開諮詢。城大學生
會會長林靖雅是校董會成員之一，她指
開會前數天，才獲知要討論校長續約問
題，「但受制於保密協議，無法諮詢同
學意見」。她透露有關議案至少獲7成半
校董支持通過，希望校方可以盡快交代
校長續約事宜。

校方：議案非臨時加入
城大發言人回應指，本月20日校董會

中，討論校長續任議案並非臨時或突然
加入，而是按校董會既定程序提出，做
法與前兩任校長續任安排一致。校董成
員中包括有學生、校友及教職員代表。
目前校董會已通過郭位續任校長的議
案，任期5年。

教資會發言人指，教資會資助的8所
高等教育院校，各按法定條例自設校董
會，並享有自主權，包括校長的任命。

各 中 學 或
大 專 院 校 畢
業 生 ， 將 陸

續於5月至6月完成校內試，或有學
生已開始為求職作準備。不過，筆
者以往與學生傾談時，發現他們普
遍準備不足，有見及此，筆者希望
提早在此分享面試求職心得，讓同
學及早作出準備。
1.盡早索取就業市場資訊，聯繫工

作經驗

要成功獲聘，最重要是僱主認為

你能夠勝任，而申請者對市場的了
解及相關工作經驗成為關鍵。因此
同學申請工作前，可先在互聯網了
解公司背景資料及請教行內人士，
以便獲得行業最新發展消息。

初入職場的新鮮人，缺乏實際工
作經驗並不打緊，只要聯繫課餘相
關工作經驗及技能，亦能增加獲僱
主垂青的機會。以市場學畢業生申
請市場助理工作為例，若同學了解
現時市場推廣工作多採用網上社交
平台等工具，面試時可主動介紹過

往應用社交平台的經驗，例如如何
利用社交媒體協助屬會宣傳活動及
增加與同學的聯繫，這些經驗能增
加僱主信心。
2.學習「隱惡揚善」

有時申請者性格及經驗不一定能
完全配合工作要求，故求職者應掌
握「包裝技巧」，強化個人優點、隱
藏缺點。有酒店課程三年級學生，
工作實習前找筆者幫忙準備面試，
傾談後方知他個性內向，面試多次
失敗。筆者遂建議他把弱點包裝成
優點，面試時強調其內向的性格反
而代表他做事更細心，了解顧客的
需要，令他最終成功獲聘。

3.積極累積面試經驗

我們不斷提醒同學盡早求職，以
累積面試經驗。因為無論你準備是
否充足，也不可能完全掌握面試過
程可能出現的狀況，只有親身經歷
來 得 最 深 刻 、 實
在。同學應盡量把
握每次面試機會，
檢討面試表現，並加以改善，相信
最終定能覓得理想工作。
香港專業進修學校

社工黃寶琳

港專學生職業生涯規劃及支援服務：

http://www.hkct.edu.hk/csps

（標題為編者所加）
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面試求職三策

香港文匯報訊（記者　劉景

熙）公開試英文科或許是讓不
少港生飽受挫折的「難關」。
而對雙耳深度聽障、難辨發音
聲調的首屆文憑試考生潘莉翎
來說，理應難上加難。不過，

「世上無難事，只怕有心人」，
她憑 努力，不單成功入讀英
中，更曾代表香港遠赴南極，
與外國科學家討論全球暖化問
題。亮麗表現背後，莉翎最感
激母親和老師，她最希望藉文
憑試考入大學英文系，將來到
聽障校執教鞭，以自身經歷幫
助有需要學生。

今年17歲的莉翎，是英中聖
公會林護紀念中學中六生，曾
獲2010年「蜆殼/港島青商展
能學童獎學金─最佳融合教
育學生獎」。她外表與一般人
無異，只是耳蝸比別人多了一
件「小飾物」，「我出生後確
診患上深度聽力障礙，需要在
頭內植入接收器。戴上助聽
器，才聽見對方說話」。

年幼遇挫折 曾害怕英文
對年幼時的莉翎來說，聽覺

的缺陷不但妨礙吸收知識，連
帶發音亦受影響，於學習上遇
到很大困難，特別是外語，

「曾經一見到英文便調頭走！
跟媽媽到圖書館借書，也會刻

意避免走到英文書架」。莉翎
媽媽卻立志培育女兒的英文能
力，「從幼稚園開始，每逢溫
習默書，她會刻意站在我背後
讀字，不讓我看她的嘴形，訓
練聆聽能力。到我高小時，她
知道我希望升讀英文中學，遂
鼓勵我多看英文書，甚至每天
抽一小時陪我閱讀」。莉翎最
終克服了對英文的恐懼，順利
升讀區內英中名校。

升讀中學後 終明母苦心
升上中學後，莉翎要參加更

多課外活動，才深深感受到英
文的重要，「英文是國與國之
間的溝通工具，而且很多專業
知識均由英文寫成，要閱讀原
文才能掌握關鍵要義」。因此
她更用心學習英文，2010年獲
委任為極地保育大使，到南極
觀察大自然生態，與駐當地來
自世界各國的科學家討論全球
暖化、氣候變遷等問題，擴闊
國際視野。

為一圓戴四方帽的夢想，莉
翎全力備戰中學文憑試，除了
每天溫習多個小時外，又與同
學成立溫習小組討論功課。她
希望入讀大學英文系，將來成
為英文教師，到聽障學校任
教：「聽障人士學英文，別有
一番困難和感受。我比其他人
更明白，如成為一名老師，便
可以和他們分享學習方法，讓
他們更易理解了」。

笑迎文憑試

香港文匯報訊（記者　劉景熙）香港願
意學習色士風的學生不算太多，患中度聽
障而色士風水平達8級者，更如鳳毛麟角，
嚴鈺琪就是其中一個。她小一時確診中度
聽障，卻無法掩蓋音樂才華。她指如果沒
有學習音樂：「根本沒有可能捱得到考文
憑試！」

鈺琪在博愛醫院八十周年鄧英喜中學唸
中六，天生聽障，卻愛積極參加課外活
動，如輔導學長、學生會副主席等。但為
了準備文憑試，每日都會往自修室溫習。

到了假日，鈺琪更實行「朝十晚十」溫
習，「讀書方面，我知道自己資質有限，
但我會將勤補絀。她回憶指，當年應考英
國皇家音樂學院八級試，她每日吹奏4小
時，辛苦程度與目前備戰文憑試不相伯
仲。既然8級色士風也能考上，讓她更有信

心和毅力應付文憑試。
她希望將來可從事對人的工作，目標是

考入城大人文社會科學院，成為老師或社
工，又或到香港演藝學院繼續進修音樂。

鈺琪的同學曾偉謙，自幼數理成績甚
佳，但語文科卻是「致命傷」。他有讀寫障
礙，中英文成績長期只有二十分至三十
分。由於他有特殊學習需要，同學會這樣
跟他說：「你有事，每科可以加時25%，
成績當然好了！」曾偉謙大感無奈。

遇恩師栽培 讀障生感激
升中後他遇上多位恩師，針對他的長短

處「拔尖補底」。去年偉謙考獲全班首五
名。現時他每周花9小時在化學上，希望減
少大意失分，力保「5**」。至於2科語文，
他希望獲3級考入大學，將來成為化學家。

■潘莉翎希望成為英文教師。

香港文匯報記者劉景熙 攝

■「羅湖區跨境學童服務中心」昨日舉行開幕儀式。左起：張玉清、邱浩波、

莊睿寧、范徐麗泰、羅安娜、蘇彰德。 香港文匯報記者劉思諾 攝

■跨境童家

長王輝（右）

表示，經過

機構援助，

兒子廣東話

大有進步。

香港文匯報

記者

劉思諾 攝

■香港科技

大學已向三

育書院租借

232個宿位。

香港文匯報

記者

勞雅文 攝

■嚴鈺琪吹得一手動聽的色

士風。 受訪者供圖

■曾偉謙感謝老師幫助。

香港文匯報記者劉景熙 攝


